
ПРОТОКОЛ № 6 
расширенного заседания ученого совета Минмузея РАН 

от 26 декабря 2023 г. 
  
Присутствовали: директор Минмузея РАН д.г.-м.н. П.Ю.Плечов – председатель, члены 
совета: уч. секретарь к.г.-м.н. Е.Н.Матвиенко, рук. темы НИР музея д.г.-м.н. В.К.Гаранин, 
зам. директора по научной работе с.н.с. А.А.Агаханов, руководитель сектора к.г.-м.н. 
М.Е.Генералов, к.г.-м.н. В.Ю.Карпенко, руководитель сектора с.н.с. Д.И.Белаковский, к.г.-
м.н. Ю.Д.Гриценко, к.г.-м.н. С.Н.Ненашева, к.г.-м.н. Е.А.Борисова, членкор РАН 
И.В.Пеков, д.г.-м.н. Б.Е.Боруцкий, к.г.-м.н. Б.Б.Шкурский, доцент МГУ (13 членов уч. 
совета из 17), а также сотрудники с.н.с. Е.Л.Соколова, с.н.с. А.А.Евсеев, к.г.-м.н. 
М.С.Алферова, А.Г.Жданов, Т.М.Павлова, Е.В.Бобкова, Н.А.Пекова, М.А.Комагорова, 
К.А.Коновалова, А.О.Карпов, А.В.Захаров, Л.В.Фриденберг 
 

ПОВЕСТКА ДНЯ 
 

1. Об итогах работы с хранением основных фондов Минмузея. 
2. Итоги работы по оформлению хранения радиоактивных материалов. 
3. Показатели госзадания за 2023 год в части «Услуги». Результаты. 
4. Утверждение годовых отчетов Минмузея РАН за 2023 год. 
5. Обзор поступлений в основной фонд музея в 2023 году. 
6. Разное. 

 
СЛУШАЛИ: 1. П.Ю.Плечов о работах в фондохранилище: есть зримые достижения в 
«облагораживании хранения коллекции». М.Е.Генералов: заменены 8 стеллажных 
штуфных шкафов, 4 больших шкафа коллекции месторождений, новые – по 200 ящиков 
лучшего качества, 5 секций, 4 колонки – занимают втрое меньше места, появилось 
пространство для движения материала, укладки. Сделано примерно 10% работы по 
перекладке образцов. Параллельно идет обмер образцов и фотографирование. В 
фондохранилище переносится также часть материалов из зала. Д.И.Белаковский о 
недостатках: частью теряется атрибуция, не все образцы записаны, кладутся в два слоя как 
бы временно. В обсуждении работ с хранением участвовали также А.Г.Жданов, 
В.К.Гаранин и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 1. Одобрить работы в фондохранилище в целом. Продолжить 
деятельность по разборке мест хранения, упорядочению хранения образцов, действуя по 
единому алгоритму, избегая путаницы. Ответственный М.Е.Генералов. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 2. В.Ю.Карпенко: для оформления лицензии на хранение рад. материалов 
сделана попытка подачи документации с целью получения четкого перечня недостающих 
документов. Была оформлена субсидия 5 млн руб. на меры по приведению хранения в 
порядок для получения разрешения СЭС: листовым свинцом (1,5 т) облицовано 
помещение, фон не превышает 60 мкрентген/час (норма). Хранилище хорошо расчищено. 
Но субсидия израсходована не полностью. Директор отметил, что выявили неучтенные 
рад. материалы, неразобранные неатрибутированные и списанные, а также двойные 
образцы (в хранении и на выставках). В обсуждении работ с радиационным хранилищем 
участвовали также Д.И.Белаковский, Б.Б.Шкурский и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 2. Одобрить в целом и продолжить работу с документами по хранению 
рад. материалов и их разборке. Ответственный В.Ю.Карпенко. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 3. Директор рассказал о работе над грозящими проблемами с показателями 
госзадания в связи с аварийным состоянием зала и закрытием музея для посетителей. 
Аварийная ситуация осложняет и работу по второй, так называемой музейной, темой НИР, 
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именно просветительскую и образовательную. За полгода не удалось начать 
противоаварийные работы. Может быть, стоит подключить СМИ? Благодаря тому, что еще 
до аварии 26 июля показатель госзадания по числу посещений экспозиции музея был 
перевыполнен, в текущем году по этому показателю госзадание выполнено. Но что будет в 
2024 году? Если музей закрыт, не выполняется госзадание и не поступают внебюджетные 
средства. Тем более что нельзя проводить спонсорские (за счет «Алросы») дни открытых 
дверей и в самой «Алросе» сменилось руководство. Важно, что Министерство разрешило 
отчитываться показателем виртуальных посещений. В 2023 году сделаны и выложены фото 
примерно 40 тыс. образцов, всего их 120 630, более 50% от имеющихся. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 3. Одобрить в целом работу администрации по ликвидации последствий 
аварии, изысканию средств и достижению показателей госзадания, продолжить 
соответствующие действия. Активизировать работы на сайте музея, в том числе съемку 
виртуальных экскурсий для «Алросы» плюс контакты с компанией. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 4. В.К.Гаранин представил отчет по теме НИР «Развитие принципов научного 
комплектования, систематизации, учета и экспонирования фондов музея для научных, 
образовательных и просветительских целей». Проделан большой объем работ по теме, 
основных исполнителей десять, объем отчета 62 страницы. В настоящий момент 
публикаций по теме 14, но для двух из них еще не известны DOI, число запланированных 
рейтинговых публикаций 13. Е.Н.Матвиенко сообщила, что индексы будут получены в 
январе и добавлены в материалы отчета до его сдачи.  
Ю.Д.Гриценко представила отчет по теме НИР «Минералогическое разнообразие 
эталонных и уникальных геологических объектов» (руководитель П.Ю.Плечов). Девять 
основных исполнителей, общий объем отчета 83 страницы. Главное научное достижение – 
открытие 17 новых минералов. Отчетных статей в рейтинговых журналах 48, их число 
намного превышает плановое, 25.  
В обсуждении отчетов участвовали П.Ю.Плечов, И.В.Пеков, А.А.Агаханов и другие.  
 
ПОСТАНОВИЛИ: 4. Принять годовые отчеты НИР музея и рекомендовать директору 
утвердить отчеты. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 5. Д.И.Белаковский выступил с презентацией о поступлениях в фонды 
Минмузея в 2023 году. Основной фонд пополнили 494 образца (517 предметов) из 40 
стран, в том числе 33 новых для музея минеральных вида. Дары – 154 образца, 
приобретения – 48. В этом году поступило много коллекций: Трубихина (МГУ), Кунина 
(МГУ), Слепнёва (Дальнегорск), Ситковского и др. Обрабатываются от Б.З. Кантора и Д. 
Тонкачеева. П.Ю.Плечов: была велика роль сборов на инициативных полевых работах 
сотрудников на Кольском п-ве, в Прибайкалье, Забайкалье, Армении, Чили. Ю.Д.Гриценко 
предложила включать в премии деньги на командировки сотрудников. П.Ю.Плечов 
сообщил, что это уже им предусмотрено. В обсуждении презентации участвовали также 
И.В.Пеков, А.О.Карпов и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 5. Одобрить доклад Д.И.Белаковского и наградить дарителей образцов 
почетными грамотами Минмузея РАН. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 6. П.Ю.Плечов показал сигнальный экземпляр журнала музея «Новые данные 
о минералах», том 56, 28-го поступит тираж. Сообщил также о продлении Минкультом 
срока внесения данных об образцах музея до окончания 2025 года. Пока в книгах 15 тыс.  
 
Директор Минмузея РАН  
д.г.-м.н., профессор РАН        П.Ю. Плечов 
 
Уч. секретарь к.г.-м.н.               Е.Н. Матвиенко 
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